

PRIMER CONVERSATORIO DE TESISISTAS DE GRADO Y POSGRADO DE LA FACULTAD DE HUMANIDADES

Resistencia, 10 y 11 de agosto de 2023



ADRIÁN FRANCISCO PEÑALVER* 

Universidad Nacional del Nordeste - CONICET

francisprenalver@gmail.com

Primer Conversatorio de Tesisistas de Grado y Posgrado de la Facultad de Humanidades



Entre el 10 y 11 de agosto se realizó el *Primer Conversatorio de Tesisistas de Grado y Posgrado de la Facultad de Humanidades*, organizado por la Secretaría de Investigación y Posgrado de esta Facultad, con dos objetivos: potenciar el acompañamiento de la trayectoria de los tesisistas y repensar las políticas de investigación que lleva adelante esta Unidad Académica.

En esta primera edición, la modalidad de trabajo incluyó tres tipos de actividades: conferencias, paneles y exposición de avances y/o resultados de las tesis desarrolladas en el marco de las diferentes carreras de grado y posgrado de la Facultad.

En el acto de apertura, realizado el 10 de agosto, la Vicedecana Analía Silvia García, el Coordinador de Investigación, Adrián Almirón, y la Secretaria de Investigación y Posgrado, María Mercedes Oraisón, resaltaron que la jornada procuraba ser un espacio de reflexión e intercambio sobre dos aspectos centrales del área de investigación: qué y cómo se investiga y, particularmente, cómo se enseña a investigar sobre la base del análisis de la relación entre tesisistas y directores.

En la conferencia inaugural, *La investigación en Ciencias Humanas y Sociales*, el Dr. Claudio Nuñez reflexionó sobre la importancia de enseñar a investigar. Respecto de la tarea del director de tesis, señaló, por un lado, su importante labor en el acompañamiento tanto desde lo vivencial como desde la experiencia, y por otro, la trascendencia en la construcción del vínculo entre director y tesisista. Destacó, además, que en la actualidad los procesos de formación del investigador se han modificado e invitó a reflexionar sobre los cambios institucionales y disciplinares en cada uno de los Institutos de Investigación. Por último, a partir del intercambio con los allí presentes, nos convocó a pensar el lugar que ocupa la investigación en Ciencias Sociales y Humanas en relación con las Ciencias consideradas duras y tecnológicas.

 Secretaría de Investigación y Posgrado - FHum- UNNE

 sip_hum_unne

 inv_posgrado@hum.unne.edu.ar

Asimismo, el conversatorio contó con dos paneles. Por un lado, el de directores de tesis de posgrado, denominado *Reflexión sobre los procesos y las prácticas de elaboración de tesis*, a cargo de las Dras. Liliana Ramírez y Natalia Colombo; y, por otro, el de directores de tesis de grado, encabezado por el Dr. Javier Alegre y la Dra. Ana María D'Andrea.

A su vez, los 23 resúmenes extendidos se dividieron en dos comisiones: tesis de grado por un lado, y tesis de posgrado por otro; y, al mismo tiempo, estas comisiones se agruparon en tres ejes, de acuerdo con el grado de desarrollo de las tesis. En el primero, en el que la discusión se centró en el planteamiento y recorte del problema, se incluyeron trabajos en etapas iniciales. Conformaron el segundo eje propuestas focalizadas en el debate sobre diseños metodológicos y su implementación. El último eje, orientado a la discusión de sus resultados, incluyó tesis concluidas o a punto de terminar.

El día 11 de agosto, como cierre de las jornadas, se llevó a cabo un plenario en el que las distintas coordinadoras de los ejes propuestos hicieron una puesta en común sobre los trabajos y los intercambios generados en sus respectivas mesas de discusión en torno a tres aspectos referidos por los participantes: los procesos, las vivencias y el impacto. Se mencionaron distintos problemas vinculados con la elaboración de los proyectos de tesis, la determinación de los marcos teóricos y metodológicos y la redacción de las conclusiones. A su vez, se refirieron a la relación de los tesis de grado con sus directores, con la universidad y con el entorno personal, especialmente con amigos y familiares. Las reflexiones giraron también en torno de la inserción de la tesis en los distintos organismos de acreditación y evaluación y del posible impacto de las investigaciones desarrolladas en la Facultad, en la sociedad y en la toma de decisiones en políticas públicas. Se remarcó de igual manera que en ninguna de las mesas se consideró la relación entre los tesis de grado y los directores de carreras de posgrado, en cuanto a si estas dificultan o favorecen los procesos de tesis.

Finalmente, los participantes valoraron de manera positiva esta iniciativa porque les permitió, por un lado, conocer qué se está produciendo en las distintas carreras, y por otro, generar redes entre los equipos de investigación e institutos. Destacaron, asimismo, que la jornada fue un espacio psicosocial en el que pudieron reflexionar y compartir con la comunidad académica, tanto tesis de grado como directores, los diversos procesos de trabajo.

***Adrián Francisco Peñalver** es Profesor y Licenciado en Letras por la Universidad Nacional del Nordeste (UNNE), Auxiliar docente en la asignatura Lengua y Cultura Latinas en las carreras Profesorado y Licenciatura en Letras y Filosofía de la Facultad de Humanidades (UNNE), Becario Interno Doctoral del Consejo Nacional de Investigaciones Científicas y Técnicas (CONICET) (periodo 2020-2026) e integrante del PI 21H005 “Reconfiguraciones genéricas de la representación de los héroes y sus armas en Heroidas de Ovidio” (financiado por la Secretaría General de Ciencia y Técnica de la UNNE) y el PIP “Poéticas de la alusión en la literatura latina: desde Virgilio hasta la Antigüedad tardía” (financiado por el CONICET).

Recibida: 30/08/2023 - **Aceptada:** 13/09/2023